



ANORAA Isère – Drôme – Ardèche

Rentrée 2018

*Bulletin de liaison des membres de l'Association Nationale
des Officiers de Réserve de l'Armée de l'Air – Secteur 620 Isère Drôme Ardèche*



Cher(e)s ami(e)s,

Tempes fugit ... le temps est passé rapidement, 6 mois depuis la publication du dernier bulletin d'information de notre secteur Isère – Drôme – Ardèche de l'ANORAA. Mais notre association n'est pas restée inactive et a au contraire multiplié les actions, grâce à l'engagement de nombre de nos membres. Seule notre communication a quelque peu pêchée !

Engagement au profit de notre population de réservistes de toutes armes, support à l'indispensable devoir de Mémoire, support à l'Ecole des Pupilles de l'Air et à ses *Pipins*. Vous trouverez dans les pages qui suivent un compte-rendu de toutes ces actions.

Mais il convient également de penser à l'avenir. Court terme : prochaines activités à mettre en œuvre, nouvelles idées à faire aboutir. A plus long terme : amplifier le partage d'activité avec d'autres « familles » de réservistes notamment afin de pérenniser le modèle, le principe même d'association.

Pour poursuivre sur cette belle lancée, les contributions de chacun sont indispensables. Offrir un peu de temps, alimenter le débat d'idées, participer et réagir aux sollicitations. Que chacun apporte sa pierre, sinon c'est tout l'édifice qui s'érodera. « *S'Unir pour Servir* ».

Cne (c) Florence Schwarzenbach
Président du Secteur ANORAA Isère – Drôme – Ardèche

Ce bulletin est préparé par les soins de l'ANORAA secteur 620 Isère-Drôme-Ardèche.

Président
Cne (c) Florence Schwarzenbach

Secrétariat & Rédaction
Cne (r) Walter Schwarzenbach

Adresse :
19, chemin du Mollard
38330 Saint Nazaire les Eymes
Email : secretaire@anoraa620.org

Diffusion : 140 exemplaires, 4 fois l'an

Sommaire :

Le mot de la Présidente	1
Pour l'Ecole des Pupilles de l'Air	2
- Stand de tir & BIA	
- Cérémonie de fin d'année	
- Meeting aérien de Grenoble	
- Conférence à l'EPA	
Un Réserviste avec les ambassadeurs de l'Armée de l'Air	5
Activités ANORAA	7
- Marche à Berne	
- Voler avec l'ANORAA	
- Séances de tir	
Activités à venir	8

L'ANORAA au service de l'Ecole des Pupilles de l'Air

Notre association de réserviste s'efforce de soutenir dans la mesure de ses modestes moyens l'Armée de l'Air en général et la Base Aérienne 749 en particulier. Cet engagement prend plusieurs formes.

Stand de tir de l'Ecole des Pupilles de l'Air

Comme nous l'avons déjà évoqué, une équipe de réserviste de notre association, renforcée durant le printemps, anime le stand de tir de l'EPA, pour procurer aux *pipins* une initiation au tir à plomb à 10 mètres. Grâce à cet engagement, une séance par mois a pu être proposée sur l'année scolaire 2017 – 2018 ... et des résultats prometteurs obtenus.

A l'issue de cette année, les trois meilleurs tireurs ont été distingués et se sont vu remettre un Prix lors de la cérémonie de fin d'année de l'EPA. Ce Prix a pris le nom de « Lieutenant Paul Fabre » en mémoire de notre regretté ami, qui avait renouvelé l'activité de tir au sein de notre association. Il consiste en un vol en avion au-dessus de nos montagnes alpines, qui a été réalisé à la rentrée scolaire :

- Catégorie Pistolet
Elève Valentin J. classe de Term L
- Catégorie Arme Longue :
Elève Timothé B. classe de 2^{nde} 4
- Catégorie Arme Longue avec lunette :
Elève Mathéo C. classe de 6^{ème} 2



Lt Paul Fabre (1947 – 2016)

Les élèves promus ont pu découvrir « d'en haut » le Lac de Chambéry et la Chartreuse lors du vol promis, réalisé ce 16 septembre. Une belle expérience pour tous ! L'activité de notre stand de tir va bien évidemment reprendre pour l'année 2018 – 2019, avec une première séance prévue ce samedi 06 octobre. De nouveaux équipements ont été installés et de nouvelles armes ont été acquises grâce à la diligence de notre Responsable du stand, Christian Coz !



En vol pour le Brevet d'Initiation Aéronautique EPA

Le Brevet d'Initiation Aéronautique est un premier diplôme accessible aux élèves de Seconde (en majorité) soucieux de découvrir les « choses de l'air ». Il comprend, tout au long de l'année, des cours les mercredi après-midi sur de multiples thèmes couvrant la mécanique du vol, la météorologie, l'histoire de l'aéronautique ...

L'encadrement est assuré notamment par plusieurs réservistes, membres de nos associations ANORAA & ANSORAA.

A l'issue d'une année de cours et en parallèle de l'examen, un vol en planeur et un second en avion sont



prévus pour chaque élève. La section BIA de l'Ecole des Pupilles de l'Air, encadrant pour l'année scolaire 2017-2018 un groupe de 28 élèves, a sollicité notre association pour réaliser les vols avion prévu. Ainsi, courant juin et début septembre, 12 vols ont pu faire découvrir le Grésivaudan d'en haut à des stagiaires ravis.

Pour l'année scolaire 2018 – 2019, le partenariat entre notre association et le BIA sera bien évidemment reconduit et à l'issue du programme de cours dans lequel des réservistes sont toujours fortement investis, de nouveaux vols seront organisés.

Cérémonie de remise des Prix de fin d'année 2018

La fin d'année scolaire est marquée par un des temps forts traditionnels de l'Ecole des Pupilles de l'Air : La matinée du 16 juin, à la fois solennelle et festive, a vu les meilleurs élèves de chaque classe récompensés. Tout d'abord, le Général de Brigade Aérienne Combel a passé en revue l'ensemble des élèves et personnels présents, auquel s'était joint bien sur une délégation des associations de réserviste ANORAA / ANSORAA, autour de nos drapeaux, regroupant des réservistes Air, Terre & Mer.



Les autorités saluant nos drapeaux



Notre Présidente remet les prix ANORAA

Ensuite, dans une ambiance plus festive au cœur du parc boisé que constitue l'EPA, les meilleurs élèves de chaque classe se sont vu remettre leurs Prix. Bien sur, notre association a à cœur d'apporter là sa contribution à l'Ecole. Au niveau national, l'Entraide ANORAA a cette année veillé à manifester par un don notre attachement commun à la mission éducative poursuivie par l'Ecole. Au niveau local, là encore et poursuivant une tradition dorénavant bien installée, en plus des récompenses liées au Challenge de Tir « ANORAA – Paul Fabre » cité plus haut, les lauréats des Prix d'Excellence de chaque classe de Seconde se sont vu remettre par notre Présidente un bon de vol en avion au nom de l'ANORAA. Ces vols ont été réalisés le 16 septembre. A cette occasion, deux avions « DR400 » étaient mobilisés pour nos pilotes, pendant que notre ami Jean-Marie Chavant faisait bénéficier en parallèle les élèves d'une visite des installations spécifiques de l'aérodrome du Versoud : Tour de Contrôle & Sécurité Civile.



Le groupe de jeunes pilotes « Aviateurs » et leurs pilotes



Visite de la Tour de Contrôle



Préparation au départ en DR400

Meeting aérien de Grenoble le Versoud

Le samedi 7 juillet, le ciel du Grésivaudan accueillait, pour la seconde fois le « Grenoble Air Show ». Le spectacle, au sol comme en vol, regroupait old-timer, warbirds dont le show et mis en valeur par une pyrotechnie ... avec bien sur une présence de l'Armée de l'Air. Deux Mirage 2000D venu de la 3^{ème} Escadre de Chasse nous ont gratifiés d'une démonstration musclée et sonore de leurs impressionnantes capacités. En clôture, la Patrouille de France a déroulé les couleurs de son plus beau programme. Le soir, un meeting crépusculaire incluant la Patrouille Breitling et des démonstrations de voltige mises en valeur dans la lumière du couchant ont constitué une remarquable innovation.

La foule nombreuse a pu déambuler durant toute la journée entre les nombreux stands dont celui de l'Ecole des Pupilles de l'Air, armé par les pipins et des réservistes de notre association. Merci à celles et ceux venu prêter leur concours pour renseigner nos visiteurs nombreux sur, l'Ecole bien sur mais aussi la Réserve opérationnelle & citoyenne & la Fédération des Œuvres Sociales de l'Air.



La PAF !!!



Le Stand EPA - ANORAA

Une conférence pour les pipins

S'il est des histoires personnelles qui se fondent dans la Grande Histoire ... celle de Mme Elisabeth Fabre est de celles là ! Engagée dans la Résistance à pas 20 ans, participant aux actions amenant à la Libération de la Savoie, des descentes du Maquis des Glières jusqu'à Annecy, poursuivant son engagement ensuite dans l'armée libérant notre pays, Mme Fabre est venu compter son histoire aux élèves de l'Ecole des Pupilles de l'Air le 24 mai dernier. Récit d'un engagement qui ne s'est pas limité au 2nd conflit mondial mais qui s'est poursuivi au travers de multiples fonctions en Grésivaudan, électives, associatives, notamment au profit de la cause des femmes.

La conférence organisée à l'initiative de l'Adc (c) Jacqueline Bard, a rassemblé plusieurs classes de l'Ecole et a été suivie d'un long échange de questions. Le témoignage de Mme Fabre sera ensuite partagé en plus petits groupes, lors de rencontres pédagogiques.



L'engagement d'un Réserviste Citoyen avec les Ambassadeurs de l'Armée de l'Air

La Réserve Citoyenne est une des composantes à part entière la Réserve Militaire et notre secteur ANORAA Isère – Drôme – Ardèche est fier de compter dans ses rangs de nombreux réservistes citoyens. Ceux-ci viennent s'investir, apporter leurs compétences spécifiques, leurs connaissances, bénévolement, au profit de l'Armée de l'Air. Ainsi, Jean-Marie Chavant est-il, tous les étés, directeur des vols sur les meetings aériens où évoluent les ambassadeurs de l'Armée de l'Air.

Chaque été, les ambassadeurs de l'Armée de l'Air – la Patrouille de France, le Rafale solo display, l'Alphajet Solo Display, la patrouille de Mirage 2000 – Couteau Delta, l'Equipe de Voltige de l'Armée de l'Air - sillonnent le ciel de la France et de l'Europe à la rencontre du public.



D'un aéroport à un autre, des plages de Bretagne à celles de la Méditerranée, ils émerveillent à chacun de leurs passages, passionnés et néophytes. Leurs démonstrations se font dans le cadre très réglementé des meetings aériens.

Et l'un des acteurs de ces meetings est le Directeur des vols. C'est lui qui assure la coordination des démonstrations et la sécurité des pilotes et du public. C'est un chef d'orchestre.

Chef d'orchestre, Jean-Marie l'est depuis 1999. Et c'est d'ailleurs dans la musique que tout a commencé, lors du Festival Berlioz à la Côte Saint André en Isère. Cette année-là, à la demande du président du Festival, la Patrouille de France était annoncée sur les terres dauphinoises du compositeur. Pilote privé avion, passionné d'aviation et bénévole du Festival, l'opportunité lui fut donnée d'organiser la venue de la Patrouille de France. Premier dossier préfectoral à établir, premier axe de présentation à définir et à matérialiser... dans un champ de maïs, première expérience dans la direction des vols. L'aventure fut enrichissante, formatrice et rythmée par de belles rencontres humaines.



Quand en 2013, Alain Flotard, président de l'Association d'organisation de meetings aériens « Histoires d'Ailes » lui proposa de rejoindre son équipe, ce fut évidemment avec plaisir qu'il accepta. Histoire d'Ailes organisait pour la première fois pour la Ville de Marseille un meeting aérien sur les plages du Prado, le 14 juillet, dans le cadre de « Marseille, capitale européenne de la culture » et avait besoin de renfort pour la direction des vols. Depuis, de Pornic à Toulon en passant par Saint-Tropez, Grenoble, Arromanches pour les commémorations du Débarquement ou Mulhouse, de plages en aéroports Jean-Marie assure la fonction de Directeur des Vols. Sur chacun de ces meetings, s'enchaînent des démonstrations aériennes d'aéronefs militaires et civils. En quoi consiste précisément la fonction de directeur des vols (DV) ?

Le rôle du DV commence en amont du meeting avec un lien étroit entretenu avec les autorités de l'Etat (Préfecture, aviation civile notamment). Tout un travail est amorcé plusieurs mois avant la date de l'événement. Le DV garantit à l'organisateur (association, aéroclub, mairie...) la sécurité des vols et lui apporte un conseil technique et artistique. Pendant le show aérien, le DV assure la coordination aérienne en lien radio permanent avec les présentateurs. Le DV apporte également aux pilotes de présentation militaires ou civils une connaissance de l'environnement géographique et des particularités du site.

Ajoutons à cela, qu'une confiance de plus en plus forte s'installe au fil des années entre les pilotes et un directeur des vols. A se côtoyer tout au long d'une saison on finit par bien connaître les attentes et les habitudes de chacun !

Dans le cadre de sa fonction et en tant qu'officier de la réserve citoyenne de l'Armée de l'Air, Jean-Marie tiens à concourir à la visibilité et à la promotion de l'Armée de l'Air. Sa saison 2018 est passée par Courchevel, Grenoble, Pornic, Saint Cyprien, Toulon, Pornichet, Colmar et par la Coupe Icare. Si vous avez admiré les arabesques de la Patrouille de France cet été en Grésivaudan ... vous savez maintenant qui était « derrière le micro »

Activités de l'ANORAA Isère – Drôme – Ardèche

Marchons ! Marche IML de Berne, juin 2018

L'IML est une organisation internationale (<http://www.imlwalking.org/>) qui organise dans le monde entier des marches civiles et militaires. Au titre de celles-ci, la célèbre Marche de Nimègue et ses 4 x 40km en 4 jours fait souvent figure de Graal. Plus modestement un groupe de marcheur ANORAA Isère – Drôme – Ardèche a d'ors et déjà participé ces dernières années aux Marches de Luxembourg, Fulda ou Barcelone. Ce printemps, ce groupe s'étendant et emmenant pour la première fois deux *pipins* a participé à la « Marche de 2 jours de Berne ». L'évènement, organisé avec le concours de l'Armée Suisse, a regroupé des équipes, toujours civiles ou militaires, pour deux journées autour de l'aéroport de Bern-Belp. Nous avons choisi un parcours de 2x20 km (2x10 km pour nos jeunes). La première journée emmenait dans la campagne bernoise. La seconde nous a fait découvrir la vieille ville de Berne, classée au Patrimoine Mondiale. Une belle découverte, sportive !

D'autres marches vont être proposées pour le printemps 2019, annoncées par le biais de la communication de notre association. Comme cette année, une demande sera formalisée auprès de l'Armée de l'Air afin que nous puissions y présenter formellement une équipe en tenue.



Au départ pour 20 km !



Dans la vieille ville de Berne

En vol avec l'ANORAA !

Volons, toujours ! En complément des vols offerts par notre association au profit des élèves de l'Ecole des Pupilles de l'Air, notre association a organisé en mai dernier au profit de notre communauté de réservistes, une après-midi de vols partagés, au départ de l'aérodrome de Grenoble Le Versoud. Pour la deuxième année, contre une contribution aux frais du vol, une découverte de nos montagnes au cours d'un vol d'une trentaine de minutes était proposée. Nous avons eu à cette occasion le plaisir d'accueillir des camarades de l'ANSORAA, mais également de la Gendarmerie, tissant ainsi des liens entre nos associations. L'initiative sera répétée en 2019 !



Tir avec l'ANORAA

En parallèle de l'animation du stand de tir de l'Ecole des Pupilles de l'Air, limité par construction au tir à plomb à 10 mètres, décrite plus haut, nos membres se sont retrouvés à deux reprises ces deux dernier mois pour s'exercer au tir avec des armes plus « sonores ».

Le 19 juillet, le stand de tir UNC-AFN de Corenc nous accueillait grâce notamment à la diligence de nos amis Jacques Mulard & Pierre Lafavergeres, pour une séance de tir à 25 mètres avec de pistolets 22LR & 9mm. Un entrainement au tir de précision, nouveau pour certains de nos membres, avec les conseils des instructeurs présents.

Le 8 septembre, changement de décor pour notre participation au Tir de l'Amitié, organisé par l'Association des Officiers de Réserve Savoie Léman au stand de tir de Bernex, à l'entrée de Genève.

Le groupe « ANORAA isère » s'est sensiblement étoffé cette année avec 12 participants au final, 3 fois plus que lors de notre première participation en 2016. Ce fut également l'occasion de regrouper des participants « Air », mais également « Marine » et « Gendarmerie ».



Stand de tir de Bernex

Lors de cette journée, chacun a pu pratiquer le tir au pistolet à 25 et 50 mètres, le tir au fusil d'assault et de précision à 300 mètres. Le tout sous la bienveillante surveillance (et les conseils !) des instructeurs de l'Armée Suisse. Au préalable, sécurité toujours, une séance d'instruction au tir avait été réalisée à l'EPA pour tous les participants grâce au Major Pascal D afin de découvrir ou à tout le moins réviser le maniement de l'armement.



Tir au Fusil d'Assault Suisse 90 à 300 mètres

Agenda à venir !

L'agenda de notre association pour les mois à venir sera fourni, avec des visites, conférences, séances de tir, marches, jusqu'au printemps prochain.

Retenez toutefois, le week-end du 23 – 25 novembre :

- 23 novembre au soir, Brie & Angonne, conférence sur les As de la 1^{ère} Guerre Mondiale
- 24 novembre au matin, Corenc, séance de tir au pistolet à 25 mètres
- 25 novembre au matin, Trept, cérémonie d'hommage au Colonel Roland de la Poype, héros du Régiment de Chasse Normandie Niemen durant la 2^{nde} Guerre Mondiale

Tous les détails d'organisation suivront sous peu